

文章编号: 1000-0615(2004)04-0460-08

·综述·

海洋鱼类的转换效率及其影响因子

郭学武, 唐启升

(中国水产科学研究院黄海水产研究所, 山东 青岛 266071)

关键词: 海洋鱼类; 食物转换效率; 影响因子; 综述

中图分类号: S917 文献标识码: A

A review of the conversion efficiency and its influencers in marine fishes

GUO Xue-wu, TANG Qi-sheng

(Yellow Sea Fisheries Research Institute, Chinese Academy of Fishery Sciences, Qingdao 266071, China)

Abstract: A review of conversion efficiency and its influencers in marine fishes is presented in this paper. The conversion efficiency is the efficiency of food utilization for growth, usually expressed as energy conversion efficiency, i. e. growth efficiency, when measured in energy, or food conversion efficiency when measured in biomass. So, estimation of conversion efficiency is basically a work on determinations of food consumption and weight growth of fish. Influence factor of conversion efficiency are mostly those influencing food consumption and weight growth, containing abiotic, biotic, and physiological factors, and limitations of controlled conditions in experiments, in many cases, which leads to results not reflecting the natural states. The abiotic influencers include water temperature, salinity, pH, dissolved oxygen, ammonia nitrogen, current surrounding, and photoperiod, of which water temperature and photoperiod are the most important. In experiments without food limitation, the growth rate of fish increases generally with rising of water temperature, and reaches a maximum at an optimum temperature. But that the optimum temperature for growth goes down at low ration levels indicates that the temperature influence on growth depends upon food availability for fishes. The photoperiod can speed up or keep down the fish growth with its alternation during a year. The biotic influencers contain food availability, competition, and predation. The food availability is considered as a key factor, as important as water temperature, manipulating food consumption and growth of fish. It is density dependent and is diversified temporally and spatially due to climate change, physical and chemical oceanography processes in the ecosystem. The availability of food that contains high calorie is a primary reason why food type shifts evidently the food conversion efficiency in a species of fish. Comparatively, the energy conversion efficiency is much more steady with the change of food type. The competition influence on feeding and growth of fish is actually associated with food availability. For physiological influencers, it has been proved that the inheritance is not a decisive factor

收稿日期: 2003-06-13

资助项目: 国家重点基础研究发展规划项目(G19990437)

作者简介: 郭学武(1964-), 男, 山东诸城人, 副研究员, 从事渔业生态学研究。E-mail: guoxw@ysfri.ac.cn

affecting feeding and growth of fish, but the genetic variance and the establishment of genetic predominance are related closely to food environments. Hormone is another physiological factor. Apparent variations in consumption, growth, and conversion efficiency between stages of life history are observed commonly in fish. It is much like the results of the changes of incretion and pertinent metabolic function. A literature review of previous publications reveals obvious variation in conversion efficiency among species of marine fishes.

Key words: marine fishes; food conversion efficiency; influencers; review.

转换效率(conversion efficiency)是指单位时间内生物的生产量占食物消耗量的比例,一般从能量的角度来考量,称之为生长效率(growth efficiency)^[1,2],或者能量转换效率;当从生物量的角度来考量时,多称之为食物转换效率。中国学者也将食物转换效率称为生态生长效率^[3,4],并将能量转换效率和食物转换效率统称为生态转换效率^[5]。Paloheimo 和 Dickie^[1,6,7]通过对鱼类摄食与生长的研究,发现鱼类的总生长效率(K_1)与摄食量(C)之间存在对数线性关系,即

$$\ln K_1 = -a - bC,$$

并定义总生长效率(K_1)和净生长效率(K_2)分别为

$$K_1 = \frac{\Delta W}{C \Delta t} \text{ 和 } K_2 = \frac{\Delta W}{AC \Delta t}, \text{ 式中, } \Delta W / \Delta t \text{ 表示鱼类在}$$

单位时间内的生长, AC 是食物同化量。于是

$$\frac{\Delta W}{\Delta t} = Ce^{-a-bC}$$

这便是以摄食量表示的鱼类的生长。

1 鱼类转换效率的研究方法

对鱼类转换效率的计算通常是基于对摄食和生长这两个变量的评估,其中,对鱼类摄食量的评估相当复杂,它通常包括两种含义,一是个体水平上的摄食量评估,如一定大小的某种鱼类对某种特定类型的食物的摄食量,二是种群水平上的摄食量评估,如具有一定年龄结构和生物量(B)的种群的摄食量(Q),通常表示为一定时间范围(一般为1年)内单位生物量的摄食量(Q/B)^[8]。对鱼类个体日摄食量的研究有许多方法,常用的方法可以归纳为五类,即直接测定法、生物能量学方法、根据耗氧量间接算法、基于消化道内含物的方法、化学污染物质量平衡法。对鱼类种群摄食量的估算主要有两类方法,一是基于基础生物能量学模型的评估方法,二是多元回归模型。有关鱼类摄食量的研究方法与发展,郭学武等^[9]已有综合报道。

对鱼类生长量的确定,相对于摄食量的评估要容易得多。一般地,在人为控制的实验中,根据实验开始时和结束时鱼的个体平均生物量即可获得其生长量。对自然种群的生长估算,通常有两种方法,一是根据鱼的耳石、脊椎、鳍条、鳞片或身体的其它硬的部位所记录的生长进行推算,这种方法又叫回算法(back calculation);二是通过长度频率分析(length frequency analysis),这种方法基于

von Bertalanffy 生长方程,已多年来被用于评估海洋鱼类的生长率、年龄结构和死亡^[10-13],并有多项相关软件问世,如: ELEFAN、SLCA、Projection Matrix 和 MULTIFAN,以 MULTIFAN 的应用最为广泛。

2 鱼类转换效率的影响因子

由于转换效率决定于鱼类的摄食量与生长量,因此,大凡影响鱼类摄食与生长的因子,皆可能影响鱼类的转换效率。

2.1 人为控制条件的限制性

摄食与生长的数据来源,总的来说不外乎人为控制下的实验(包括室内实验和野外观察)和在自然水域的现场取样两种途径。随着研究方法的不断完善和认识水平的不断提高,人们越来越多地倾向于使用现场资料研究鱼类的摄食、生长和转换效率,以尽量避免研究结果与实际情形可能存在的差异,因为在许多情况下,对禁闭在有限空间的鱼类的研究结果往往不能反映自由生活在自然环境下的鱼类的真实情形^[14]。有证据表明,在室内被强制摄食的鱼类^[15,16]或者捕获后即放入现场网箱中的鱼类^[17],其排空率都会下降。在人为控制的实验条件下,人为提供的饵料与鱼类在自然环境下所摄食的饵料往往在种类、成分与大小方面存在差异,而鱼类的排空率却恰恰会受到饵料种类、成分与大小的影响^[18,19]。在自然环境中,大多数鱼类是在大范围内自由觅食的,而在人为控制的实验条件下,却是给饵则摄食,不给饵则不得不禁食。研究表明,在养殖环境中,鱼类的摄食频率(每日投喂次数)虽然对于食物的转换效率可能影响不大,但对于摄食与生长皆有显著影响^[20,21]。鱼类在较长时间的禁食后,若重新摄食,往往有一个补偿生长阶段。补偿生长期的长短和在这一时期的摄食、生长与转换效率都可能随着禁食时间的长短而有所不同^[22]。尽管如此,在很多情况下室内研究是不可缺的。研究发现,对活动能力较弱的鱼类,如岩礁鱼类和底上鱼类,室内研究能够获得比较准确的结果,而对于活动能力强的鱼类,如大多数具有长距离洄游习性的鱼类,现场研究则具有明显的优越性^[5]。

2.2 非生物因子

影响鱼类摄食、生长与转换效率的非生物因子包括温度、盐度、pH、溶解氧、氨氮、流场、光周期等。对于海洋中自由生活的鱼类来说,温度和光周期是两个主要的影响

因子。

由于鱼类是变温动物,因此水温是影响其生理过程(包括摄食与生长)的关键环境因素^[23, 24]。在食物没有限制的实验室研究中,鱼类的生长率随着温度的升高而增加,并在某一最适温度下达到最大值^[24]。当食物供给量减少时,生长的最适温度也会下降^[25, 26]。因此,温度对鱼类生长的影响依赖于食物的可获得性:在适温范围内,若鱼类能获得大量的食物,其生长将随着温度的升高而加快,若不能获得大量食物时,生长可能会随着温度的升高而下降,因为温度的升高增大了鱼类的代谢需求^[27]。温度影响生长的一个著名的例子是北美的一种淡水杜父鱼(*Cottus extensus*),其幼鱼白天在水温很低(5℃)的底层摄食,夜间则迁移至温度较高(13~16℃)的表层,在这里其食物的消化速率(排空率)和生长速率皆显著增加^[28]。

光周期也是影响鱼类生理过程(如越冬、产卵、索饵以及与之相关的洄游)的重要因素,尤其对于生活在温带水域的种类。光周期在周年内不同时期的变动,对鱼类的生长可起到加速或者抑制作用。其影响机理是光周期作用于鱼类的松果体和视网膜这两个能在夜间分泌降黑素的器官,而降黑素的水平高低指示夜间的长短^[29]。虽然降黑素与鱼类生理反映之间的联系还不是很清楚,但一般认为,降黑素通过中枢神经系统调整下丘脑的释放激素的分泌,释放激素继而控制垂体的激素分泌^[30]。溯河产卵的鲑的生长受光周期的影响非常显著^[31, 32]。对于海洋鱼类和淡水鱼类来说,虽然受光周期的影响比鲑弱,但依然是极其重要的^[33, 34]。与鱼类生长密切相关的摄食与转换效率同样受到光周期的影响,但这方面的研究报导还比较少^[35]。

2.3 生物因子

影响鱼类生长的生物因子包括食物的可获得性、竞争与捕食等^[36],其中食物的可获得性是和温度同等重要的影响鱼类生长的关键因子^[37, 38],它是指有益于鱼类生长与生理活动的高营养、高能量、大小合适并且鱼类喜食的食物可获得性。食物的可获得性又叫密度依赖因子,因为它既取决于饵料的密度,同时又取决于鱼类的密度。所以用鱼类个体所能分配的食物可获得性来描述更为恰当,而且不难理解鱼类的密度依赖性生长往往就是食物的可获得性影响下的生长^[39]。在食物的可获得性较低时期,鱼类的生长率会下降。Magnussen^[40]研究发现,法罗海底平原的鳕平均体重从1989到1995年间增加了62%,期间年均水温有下降趋势,他认为,体重的增加很可能就是由于食物的可获得性增加的缘故。

评估食物的可获得性对鱼类生长的影响,可以基于鱼类饵料的丰度进行直接研究,但在许多情况下,饵料的丰度指标往往是缺乏的,部分原因是由于鱼类食谱的非单纯性。这种情况下可以替代的惯用方法,便是基于对

鱼类胃含物的分析。Yaragina和Marshall^[41]研究了东北大西洋鳕的肝条件指数(liver condition index, LCI)与饵料鱼—毛鳞鱼(*Mallotus villosus*)和大西洋鲱(*Clupea harengus*)的丰度及可获得性,发现所有体长组的年均LCI皆与毛鳞鱼的现存生物量非线性相关,当毛鳞鱼的现存量低于 10×10^6 t时,LCI迅速下降。毛鳞鱼和大西洋鲱的丰度及其在鳕鱼胃含物中的出现频率皆与鳕鱼的LCI正向相关。

食物的可获得性不仅存在季节和年间变化,而且不同海区乃至同一海区的不同水域间皆存在差异。这些差异的存在,与气候变化、生态系统的物理海洋学过程和化学海洋学过程密切相关^[42]。如上升流或下降流产生的辐散或辐聚作用可使水域的物理、化学特征发生重大变化,从而导致食物的可获得性产生变化,进而影响鱼类的分布与生长^[43, 44]。

对高热含量食物的可获得性是食物种类影响鱼类转换效率的重要原因。由于食物的热含量会因不同食物种类所含的蛋白质、脂肪量的不同而不同(通过测定化学组分计算鱼类及其食物的热含量时,通常忽略碳水化合物^[45],因为其含量一般小于0.06%^[46],但也有例外情形^[47]),而且鱼类本身的热含量也会因为蛋白质与脂肪含量的季节变化而不稳定,因此,鱼类的食物转换效率受食物种类的影响很大。但是,能量转换效率则要稳定得多^[48]。能量转换效率反映的是鱼类摄入的能量有多少转化为生产力,由于摄入的能量再分配的原因,能量转换效率在数值上永远小于1。而食物转换效率反映了食物的饵料效果,在海洋自然生态系统里,它在数值上永远小于1,而在人工养殖或实验生态系统里有时可能大于1,因为有时所投喂的食物,其含水量远远低于摄食者自体的含水量^[33, 49]。食物转换效率与鱼类养殖中通常使用的食物转化比(food conversion ratio = 摄入的食物重/鱼体增重)在概念上正好相反。竞争对摄食与生长的影响是和食物的可获得性相联系的。通常情况下,如果食物的可获得性没有限制,当两条或者更多的鱼处于近距离时,会刺激每条鱼摄食更多的食物^[50]。然而对于有限的食物可获得性的竞争则会导致生长的减缓^[51]。因为处于竞争中的鱼类,为获得更多的饵料必须付出更多的活动,而这将会降低其特定生长率^[52]。从有利于发展的角度来看,鱼类种群之间应是尽可能避免竞争的。渤海的小型中上层鱼类优势种群之间似乎就存在一种互益性摄食格局,如赤鼻稜鯮(*Thrissa kammalensis*)具有较低的日摄食量和较高的转换效率,表现出对浮游动物的高效利用,这样可以缓和与其他小型中上层鱼类(如鳀 *Engraulis japonicus*)的食物竞争,而斑鲹(*Clupanodon punctatus*)则以摄食沉积碎屑为主,几乎不参与对浮游动物的食物竞争^[53]。

2.4 生理因子

Thorpe和Morgan^[54]根据对大西洋鲱(*Salmo salar*)不同种群的研究,证明遗传并不是鱼类摄食的决定因素。

不同种群的大西洋鳕的摄食响应都发生在同样的食物粒径/鱼体长比率上,生长响应也是如此。Purchase 和 Brown^[55]对大西洋鳕(*Gadus morhua*)的研究得到类似结论。他们对西北大西洋的 4 个鳕种群的摄食、生长与食物转换效率的研究显示,虽然这四个种群间存在较大的遗传变异,但其生长的快慢与其遗传特性并没有必然联系。然而,鱼类的遗传变异及其遗传优势的建立则与食物环境密不可分。Sherwood 等^[56]对河鲈(*Perca flavescens*)和湖红点鲑(*Salvelinus namaycush*)乳酸脱氢酶(LDH)的研究揭示,鱼类个体发育过程中的食物环境会强烈影响种群的 LDH 酶标属性。

鱼类的摄食、生长与转换效率在其生活史的不同阶段往往具有显著差别。这种事实的存在,是以生活史某一阶段(或体长范围狭窄)的个体的摄食、生长与转换效率推断包括生活史多个阶段(或体长范围宽广)的种群的情形时往往出现偏差或者不准确的原因所在^[57]。一般地,日摄食量占体重百分比、生长速率以及转换效率都是幼鱼大于成鱼,低龄鱼大于高龄鱼。如 15℃ 下大马哈鱼

(*Oncorhynchus nerka*)的日摄食量占体重的百分比由体重 4g 时的 16.9% 下降到体重 216g 时的 4.5%^[58]; 1~6 龄大西洋鳕的食物转换效率为 98%~9%^[59]。另一普遍现象是,在繁殖季节,性腺成熟的鱼类摄食量会明显下降,甚至停止,如大西洋鳕(*Dorosoma cepedianum*)在 5、6 月份生殖季节日摄食量分别下降 25% 和 35%^[60]。

激素也是影响鱼类摄食、生长与转换效率的因素之一。鱼类生活史不同阶段摄食与生长的改变可能与其内分泌和代谢功能的改变有关。有证据表明,甲状腺素、类固醇激素、胰岛素等都会影响鱼类的摄食与生长^[61, 62]。

2 海洋鱼类的转换效率

由于鱼类的转换效率受多种因素的影响,因此种间与种内差异都相当显著。表 1 给出了所能收集到的海洋鱼类的转换效率,看上去似乎难以给出一个恰当的变动范围。但 Stewart 和 Binkowski^[63]曾报道鱼类的食物转换效率一般为 10%~30% 或者更高, Brett 和 Groves^[15]曾以 29% 表示一般肉食性鱼类的能量转换效率。

表 1 已检索到的海洋鱼类的食物转换效率(FCE)和能量转换效率(ECE)
Tab.1 List of food conversion efficiency (FCE) and energy conversion efficiency (ECE)
in marine fishes in available previous publications

种类 species	学名 scientific name	FCE (%)	ECE (%)	饵料 diets	备注 notes	来源 resources
玉筋鱼	<i>Ammodytes personatus</i>	10.4	32.2	肉虫 <i>Artemia salina</i>	14.0~18.0℃	[64]
星康吉鳗	<i>Astroconger myriaster</i>	9.2		玉筋鱼段 sand lance flitch	17.1~22.0℃	[4]
		3.8		枪乌贼 squid	21.7~26.3℃	[4]
线鲷	<i>Cebidichthys violaceus</i>	15~45	6.3~18	搭配海藻 modified seaweed	植食性 herbivorous fish	[65]
		26	12.2	天然海藻 natural seaweed		[65]
矛尾鰕虎鱼	<i>Chuaturichthys stigmatias</i>	30.0±5.6	37.4±7.0	玉筋鱼 sand lance	17.6±2.3℃	[5]
斑鲷	<i>Clupanodon punctatus</i>	16.5	31.7	天然饵料 natural diets	25.2±3.0℃	[66]
石斑鱼	<i>Epinephelus salmoides</i>	21.2~31.4		小杂鱼 trash fish		[67]
大西洋鳕	<i>Gadus morhua</i>		12	合成颗粒 pellets	5℃	[68]
			11	合成颗粒 pellets	8℃	[68]
			24	欧鲽鱼片 plaice fillets	15℃	[69]
		9~98			年龄组 1~6 age groups 1~6	[59]
			43.9~11.5		体重 250~2000g body weight 250~2000g	[70]
		50	浮游动物 zooplankton	稚鱼 juveniles	[71]	
红鳍东方鲀	<i>Hexagrammos otakii</i>	25.1±8.0	23.2±7.4	玉筋鱼 sand lance	19.2±0.9℃	[5]
庸鲽	<i>Hippoglossus hippoglossus</i>	83~140		合成颗粒 pellets	8~18℃	[33]
小鳞鲷	<i>Hyporhamphus sajori</i>	13.96	16.12	天然饵料 natural diets	28.0~29.6	[72]
花鲈	<i>Lateolabrax japonicus</i>		23.8~28.1	合成颗粒 pellets	30℃, 幼鱼 young fish	[73]
尖吻鲈	<i>Lates calcarifer</i>	20~35		碎鱼 minced fish	含 2% 动物饲料添加剂 with 2% animal feed supplement	[74]

(续表 1)

种类 species	学名 scientific name	FCE (%)	ECE (%)	饵料 diets	备注 notes	来源 resources
柠檬鲨	<i>Negaprion brevirostris</i>	10 ~ 25		冻鲱 frozen blue runner	幼鱼 young fish	[75]
南极鱼	<i>Notothenia neglecta</i>		6			[76]
真鲷	<i>Pagrosomus major</i>	9.22	19.4	小黄鱼鱼糜 ground small yellow croaker	17 ~ 20.4℃	[77]
		23.6 ± 2.8	26.0 ± 3.3	玉筋鱼 sand lance	19.4 ± 0.5℃	[5]
石鲷	<i>Platichthys bicoloratus</i>	18.4		枪乌贼 squid	4.2 ~ 6.9℃	[3]
		8		鹰爪虾 <i>Trachypenaeus curvirostris</i>	6.3 ~ 8.9℃	[3]
		16.5		鲷鱼 pomfret	6.7 ~ 11.7℃	[3]
		19.9 ~ 24.5		玉筋鱼 sand lance	11.2 ~ 19.9℃	[3]
鲷	<i>Platycephalus indicus</i>	7		带鱼段 hairtail flitch	8.5 ~ 12.0℃	[4]
		24.7		玉筋鱼 sand lance	11.6 ~ 16.8℃	[4]
眼斑雀鲷	<i>Plectroglyphidodon lacrymatus</i>	0.1		天然饵料 natural diets	珊瑚礁鱼类 coral-reef fish	[78]
鲈	<i>Pneumatophorus japonicus</i>	15.4 ± 3.1	21.6 ± 4.3	玉筋鱼 sand lance	23.1 ± 0.5℃	[5]
大菱鲆	<i>Scophthalmus maximus</i>		25 ~ 38	合成颗粒 pellets		[79, 80]
		32 ~ 147		合成颗粒 pellets	10 ~ 22℃	[49]
黑鲈鲷	<i>Sebastes puchyccephalus</i>	14.6		玉筋鱼 sand lance	17.0 ~ 21.0℃	[4]
黑鲷	<i>Sebastes schlegeli</i>	12.5	14.1	玉筋鱼 sand lance	17.0 ~ 21.0℃	[64]
		6.5 ~ 34.7		乌贼、鱼、虾 squid, fish, shrimp	年水温 4.0 ~ 27.3℃ annual temperature 4.0 ~ 27.3℃	[81]
		39.0 ± 4.7	46.1 ± 5.0	玉筋鱼 sand lance	14.7 ± 0.5℃	[5]
乌颊鲷	<i>Sparus aurata</i>	< 18.7		竹筴鱼片 jack mackerel fillets		[82]
黑鲷	<i>Sparus macrocephalus</i>	18.9		斑鲷段 gizzard shad flitch	16.9 ~ 22.0℃	[4]
		6.5 ~ 14.2		沙蚕 clamworm	21.6 ~ 27.4℃	[4]
		8.4		枪乌贼 squid	21.9 ~ 26.3℃	[4]
		12.9 ± 2.8	14.8 ± 3.3	玉筋鱼 sand lance	19.8 ± 0.5℃	[5]
黄线狭鳕	<i>Theragra chalcogramma</i>		26	鲱鱼片 herring fillets	5℃	[83]
赤鼻稜鲮	<i>Thrissa kammalensis</i>	35.1	39.3	天然饵料 natural diets	22.4 ± 0.6℃	[53]
皱唇鲨	<i>Triakis scyllium</i>	14.2 ~ 33.6		玉筋鱼 sand lance	13.5 ~ 27.3℃	[4]
		23.7		枪乌贼 squid	21.7 ~ 26.5℃	[3]
		19.7		沙蚕 clamworm	24.4 ~ 27.4℃	[3]

参考文献:

- [1] Paloheimo J E, Dickie L M. Food and growth of fishes I. A growth curve derived from experimental data [J]. J Fish Res Board Can, 1965, 22: 521 - 542.
- [2] Winberg G C. Methods for the estimation of production of aquatic animals [M]. New York: Academic Press, 1971. 175.
- [3] Yang J M, Guo R X. A study of ecological growth efficiency of stone flounder and banded dogfish [J]. J Fish China, 1987, 9 (3): 251 - 253. [杨纪明, 郭如新. 石鲷和皱唇鲨生态生长效率的研究[J]. 水产学报, 1987, 9(3): 251 - 253.]
- [4] Li J, Yang J M, Pang H Y. Study on the ecological growth efficiency of five marine fishes [J]. Mar Sci, 1995, 3: 52 - 54.

[李 军, 杨纪明, 庞鸿艳. 5种海鱼的生态生长效率研究 [J]. 海洋科学, 1995, 3: 52 - 54.]

- [5] Tang Q S, Sun Y, Guo X W, et al. Ecological conversion efficiencies of 8 fish species in Yellow Sea and Bohai Sea and main influencers [J]. J Fish China, 2002, 26(3): 219 - 225. [唐启升, 孙耀, 郭学武, 等. 黄、渤海 8 种鱼类的生态转换效率及其影响因素 [J]. 水产学报, 2002, 26(3): 219 - 225.]
- [6] Paloheimo J E, Dickie L M. Food and growth of fishes II. Effects of food and temperature on the relation between metabolism and body weight [J]. J Fish Res Board Can, 1966, 23: 869 - 908.

- [7] Paloheimo J E, Dickie L M. Food and growth of fishes III. Relation among food, body size and growth efficiency [J]. J Fish Res Board Can, 1966, 23: 1209 - 1248.
- [8] Lourdes M, Palomares D, Pauly D. The ration table [A]. In: Froese R, Pauly D. FishBase 98: concepts, design and data sources [M]. ICLARM, Manila, Philippines, 1998. 156 - 159.
- [9] Guo X W, Tang Q S. Methods for quantification of fish food consumption [J]. Mar Fish Res, 2004, 25(1): 68 - 78. [郭学武, 唐启升. 鱼类摄食量的研究方法[J]. 海洋水产研究, 2004, 25(1): 68 - 78.]
- [10] Ricker W E. Computation and interpretation of biological statistics of fish populations [M]. Fish Res Board Can Bull, 1975. 191.
- [11] Schnute J, Fourmer D A. A new approach to length-frequency analysis: growth structure [J]. Can J Fish Aquat Sci, 1980, 37: 1337 - 1351.
- [12] Pauly D, Morgan G R. Length-based methods in fisheries research [M]. ICLARM Conference Proceedings, No. 13, ICLARM, Manila, Philippines, 1987. 468.
- [13] Fournier D A, Hampton J, Sibert J R. MULTIFAN - CL: a length-based, age-structured model for fisheries stock assessment, with application to South Pacific albacore, *Thunnus alalunga* [J]. Can J Fish Aquat Sci, 1998, 55: 2105 - 2116.
- [14] Ney J J. Trophic economics in fisheries: assessment of demand-supply relationships between predators and prey [J]. Reviews in Aquatic Sciences, 1990, 2: 55 - 81.
- [15] Windell J T. Rate of digestion in fishes [A]. In: Gerking S D. The biological basis of freshwater fish production [M]. Oxford: Blackwell, 1967. 151 - 173.
- [16] Kuipers B. Experiments and field observations on the daily food intake of juvenile plaice *Pleuronectes platessa* L. [A]. Proc 9th Europ Mar Biol Symp [C]. 1975. 1 - 12.
- [17] Thorpe J E. Daily ration of adult perch, *Perca fluviatilis* L., during summer in Loch Leven, Scotland [J]. J Fish Biol, 1977, 11: 55 - 68.
- [18] Tyler A V. Rates of gastric emptying in young cod [J]. J Fish Res Board Can, 1970, 27: 1177 - 1189.
- [19] Temming A, Bøhle B, Skagen D W, et al. Gastric evacuation in mackerel: the effects of meal size, prey type and temperature [J]. J Fish Biol, 2002, 61: 50 - 70.
- [20] Wang N, Hayward R S, Noltie D B. Effect of feeding frequency on food consumption, growth, size variation, and feeding pattern of age - 0 hybrid sunfish [J]. Aquac, 1998, 165: 261 - 267.
- [21] Wang N, Hayward R S, Noltie D B. Variation in food consumption, growth, and growth efficiency among juvenile hybrid sunfish held individually [J]. Aquac, 1998, 167: 43 - 52.
- [22] Hayward R S, Noltie D B, Wang N. Using compensatory growth to double hybrid sunfish growth rates [J]. Trans Am Fish Soc, 1997, 126: 316 - 322.
- [23] Fry F E J. The effect of environmental factors on the physiology of Fish [A]. In: Hoar W S, Randall D J. Fish physiology VI [M]. London: Academic Press, 1971. 1 - 98.
- [24] Brett J R. Environmental factors and growth [A]. In: Hoar W S, Randall D J. Fish physiology VIII [M]. London: Academic Press, 1979. 599 - 675.
- [25] Brett J R, Shelbourn J E, Shoop C T. Growth rate and body composition of fingerling sockeye salmon, *Oncorhynchus nerka*, in relation to temperature and ration size [J]. J Fish Res Board Can, 1969, 26: 2363 - 2394.
- [26] Wojwode J G, Adelman I R. Effects of temperature, photoperiod, and ration size on growth of hybrid striped bass and white bass [J]. Trans Am Fish Soc, 1991, 120: 217 - 229.
- [27] Krohn M, Reidy S, Kerr S. Bioenergetic analysis of the effects of temperature and prey availability on growth and condition of northern cod (*Gadus morhua*) [J]. Can J Fish Aquat Sci, 1997, 54 (Suppl 1): 113 - 121.
- [28] Wayne A W, Neverman D. Post-feeding thermotaxis and daily vertical migration in a larval fish [J]. Nature, 1988, 333: 846 - 848.
- [29] Randall C F, Bromage N R, Thrush M A, et al. Photoperiodism and melatonin rhythms in salmonid fish [A]. In: Scott A P, Sumpter J P, Kime D E, et al. Proc 4th Int Symp Reprod Physiol Fish, FishSymp 91, Sheffield [C]. 1991. 136 - 138.
- [30] Peter R E, Trudeau V L, Soley B D, et al. Actions of catecholamines, peptides and sex steroids in regulation of gonadotropin - II in the goldfish [A]. In: Scott A P, Sumpter J P, Kime D E, et al. Proc 4th Int Symp Reprod Physiol Fish, FishSymp 91, Sheffield [C]. 1991. 30 - 34.
- [31] Kråkenes R, Hansen T, Stefansson S O, et al. Continuous light increases growth rate of Atlantic salmon (*Salmo salar* L.) postsmolts in sea cages [J]. Aquac, 1991, 95: 281 - 287.
- [32] Bjørnsson B T, Hemre G I, Bjørnevid M, et al. Photoperiod regulation of plasma growth hormone levels during induced smoltification of underyearling Atlantic salmon [J]. J Comp Endocrinol, 2000, 119: 17 - 25.
- [33] Jonassen T M, Imsland A K, Kadowaki S, et al. Interaction of temperature and photoperiod on growth of Atlantic halibut *Hippoglossus hippoglossus* L. [J]. Aquac Res, 2000, 31: 219 - 227.
- [34] Simensen L, Jonassen T M, Imsland A K, et al. Growth of juvenile halibut (*Hippoglossus hippoglossus*) under different photoperiods [J]. Aquac, 2000, 190: 119 - 128.
- [35] Kilambi R V, Noble J, Hoffinan C E. Influence of temperature and photoperiod on growth, food consumption, and food conversion efficiency of channel catfish [A]. Proc Ann Conf Southeast Assoc Game Fish Comm 24th [C]. 1970. 519 - 531 (Aquat Sci Abstr 4, 4Q5319F, 531).
- [36] Nelson G A, Ross M R. Biology and population changes of northern sand lance (*Anmodytes dubius*) from the Gulf of Maine

- to the middle Atlantic Bight [J]. *J Northwest Atl Fish Sci*, 1991, 11: 11 - 27.
- [37] Castonguay M, Rollet C, Fréchet A, *et al.* Distribution changes of Atlantic cod (*Gadus morhua*) in the northern Gulf of St. Lawrence in relation to an oceanic cooling [J]. *ICES J Mar Sci*, 1999, 56: 333 - 344.
- [38] Dutil J D, Castonguay M, Gilbert D, *et al.* Growth, condition, and environmental relationships in Atlantic cod (*Gadus morhua*) in the northern Gulf of St. Lawrence and implications for management strategies in the Northwest Atlantic [J]. *Can J Fish Aquat Sci*, 1999, 56: 1818 - 1831.
- [39] Swain D P. Changes in the distribution of Atlantic cod (*Gadus morhua*) in the southern Gulf of St. Lawrence-effects of environmental change or change in environmental preferences? [J]. *Fish Oceanogr*, 1999, 8: 1 - 17.
- [40] Magnussen E. Growth of cod on the Faroe Bank during the period 1983 to 2000 [C]. *ICES C.M. 2000/C [R]*, 2000, 12: 60.
- [41] Yaragina N A, Marshall C T. Trophic influences on interannual and seasonal variation in the liver condition index of Northeast Arctic cod (*Gadus morhua*) [J]. *ICES J Mar Sci*, 2000, 57 (1): 24 - 30.
- [42] Robards M D, Rose G A, Piatt J F. Growth and abundance of Pacific sand lance, *Ammodytes hexapterus*, under differing oceanographic regimes [J]. *Environ Biol Fish*, 2002, 64: 429 - 441.
- [43] Cole J. Coastal sea surface temperature and coho salmon production off the north-west United States [J]. *Fish Oceanogr*, 2000, 9: 1 - 16.
- [44] Weingartner T J, Coyle K, Finney B, *et al.* The Northeast Pacific GLOBEC Program: Coastal Gulf of Alaska [J]. *Oceanography*, 2002, 15(2): 48 - 63.
- [45] Brett J R, Groves T D D. Physiological energetics [A]. In: Hoar W S, Randall D J, Brett J R. *Fish physiology VIII* [M]. New York: Academic Press, 1979. 279 - 352.
- [46] Craig J F, Kenley M J, Talling J F. Comparative estimations of the energy content of fish tissue from bomb analysis [J]. *Freshwater Biol*, 1978, 8: 585 - 590.
- [47] Wang J, Su Y Q. Biochemical composition and energetics of three mudskippers [J]. *J Xiamen University (Natural Science)*, 1994, 33(1): 96 - 99. [王 军, 苏永全. 三种弹涂鱼的生化组成及能值分析[J]. 厦门大学学报(自然科学版), 1994, 33(1): 96 - 99.]
- [48] Parsons T R, Takahashi M, Hargrave H. *Biological Oceanographic Processes* [M]. Oxford: Pergamon Press, 1988. 242.
- [49] Bromley P J. The effects of food type, meal size and body weight on digestion and gastric evacuation in turbot, *Scophthalmus maximus* L. [J]. *J Fish Biol*, 1987, 30: 501 - 512.
- [50] Mann K. The cropping of the food supply [A]. In: Gerking S D. *The biological basis of freshwater fish production* [M]. Oxford: Blackwell Scientific Publications, 1967. 243 - 257.
- [51] Sturdevant M V, Brase A L J, Hulbert L B. Feeding habits, prey fields, and potential competition of young-of-the-year walleye Pollock (*Theragra chalcogramma*) and Pacific herring (*Clupea pallasii*) in Prince William Sound, Alaska, 1994 - 1995 [J]. *Fish Bull*, 2001, 99: 482 - 501.
- [52] Gregory T R, Wood C M. Individual variation and interrelationships between swimming performance, growth rate, and feeding in juvenile rainbow trout (*Oncorhynchus mykiss*) [J]. *Can J Fish Aquat Sci*, 1998, 55: 1583 - 1590.
- [53] Guo X W, Tang Q S. Consumption and ecological conversion efficiency of *Thrixa kammalensis* [J]. *J Fish China*, 2000, 24 (5): 422 - 427. [郭学武, 唐启升. 赤鼻稜鳀的摄食与生态转换效率[J]. 水产学报, 2000, 24(5): 422 - 427.]
- [54] Thorpe J E, Morgan R I G. Parental influence on growth rate, smolting rate, and survival in hatchery reared juvenile Atlantic salmon (*Salmo salar*) [J]. *J Fish Biol*, 1978, 13: 549.
- [55] Purchase C F, Brown J A. Stock-specific changes in growth rates, food conversion efficiencies, and energy allocation in response to temperature change in juvenile Atlantic cod [J]. *J Fish Biol*, 2001, 58: 36 - 52.
- [56] Sherwood G D, Pazzia I, Moeser A, *et al.* Shifting gears: enzymatic evidence for the energetic advantage of switching diet in wild-living fish [J]. *Can J Fish Aquat Sci*, 2002, 59: 229 - 241.
- [57] Palomares M L, Pauly D. A multiple regression model for predicting the food consumption of marine fish populations [J]. *Aust J Mar Freshwat Res*, 1989, 40: 259 - 273.
- [58] Brett J R. Energetic response of salmon to temperature. A study of some thermal relations in the physiology and freshwater ecology of sockeye salmon (*Oncorhynchus nerka*) [J]. *Am Zool*, 1971, 11: 99 - 113.
- [59] Bogstad B, Mehl S. The north-east Arctic cod stock's consumption of various prey species 1984 - 1989 [A]. In: Bogstad B, Tjelmeland S. *Interrelations between fish populations in the Barents Sea. Proc 5th PINRO - LMR Symp. Murmansk, 12 - 16 August 1991* [C]. Bergen: Institute of Marine Research, 1991, 59 - 72.
- [60] Pierce R J, Wissing T E, Megrey B A. Aspects of the feeding ecology of gizzard shad in Acton Lake, Ohio [J]. *Trans Am Fish Soc*, 1981, 110: 391 - 395.
- [61] Donaldson E M, Fagerlund U H M, Higgs D A, *et al.* Hormonal enhancement of growth in Fish [A]. In: Hoar W S, Randall D J, Brett J R. *Fish physiology VIII* [M]. New York: Academic Press, 1979. 456 - 579.
- [62] Higgs D A, Fagerlund U H M, Eales J G, *et al.* Application of thyroid and steroid hormones as anabolic agents in fish culture [J]. *Comp Biochem Physiol*, 1982, B73: 143 - 176.
- [63] Stewart D J, Binkowski F P. Dynamics of consumption and food conversion by Lake Michigan alewives: an energetics-modeling

- synthesis [J]. *Trans Am Fish Soc*, 1986, 115: 643 - 659.
- [64] Yang J M, Zhou M J, Li J. Energy flow in a marine food chain [J]. *Chinese Journal of Applied Ecology*, 1998, 9(5): 517 - 519. [杨纪明, 周名江, 李 军. 一个海洋食物链能流的初步研究[J]. *应用生态学报*, 1998, 9(5): 517 - 519.]
- [65] Fris M B, Horn M H. Effects of diets of different protein content on food consumption, gut retention, protein conversion, and growth of *Cebidichthys violaceus* (Girard), an herbivorous fish of temperate zone marine waters [J]. *J Exp Mar Biol Ecol Amsterdam*, 1993, 166(2): 185 - 202.
- [66] Guo X W, Tang Q S, Sun Y, *et al.* The consumption and ecological conversion efficiency of dotted gizzard shad (*Clupanodon punctatus*) [J]. *Mar Fish Res*, 1999, 20(2): 17 - 25. [郭学武, 唐启升, 孙 耀, 等. 斑鲮的摄食与生态转换效率[J]. *海洋水产研究*, 1999, 20(2): 17 - 25.]
- [67] Chua T E, Teng S K. Effects of food ration on growth, condition factor, food conversion efficiency, and net yield of estuary grouper, *Epinephelus salmoides* Maxwell, cultured in floating net-cages [J]. *Aquac (Nether)*, 1982, 27(3): 273 - 283.
- [68] Holdway D A, Beamish F W H. Specific growth rate and proximate body composition of Atlantic cod (*Gadus morhua* L.) [J]. *J Exp Mar Biol Ecol*, 1984, 19: 439 - 455.
- [69] Edwards R R C, Finlayson D M, Steele J H. An experimental study of the oxygen consumption, growth and metabolism of the cod (*Gadus morhua* L.) [J]. *J Exp Mar Biol Ecol*, 1972, 8: 299 - 309.
- [70] Jobling M. A review of the physiological and nutritional energetics of cod, *Gadus morhua* L., with particular reference to growth under farmed conditions [J]. *Aquac*, 1988, 70: 1 - 19.
- [71] Hop H, Tonn W M, Welch H E. Bioenergetics of Arctic cod (*Boreogadus suda*) at low temperatures [J]. *Can J Fish Aquat Sci*, 1997, 54: 1772 - 1784.
- [72] Guo X W, Tang Q S. Maintenance ration and conversion efficiency of *Hyporhamphus sajori* [J]. *Chinese J Appl Ecol*, 2001, 12(2): 293 - 295. [郭学武, 唐启升. 小鳞鲃的维持日粮与转换效率[J]. *应用生态学报*, 2001, 12(2): 293 - 295.]
- [73] Xiao Y, Liu H. Preliminary study on daily feeding rhythm of *Lateolabrax japonicus* fingerlings [J]. *Fish Sci Technol Inform*, 1997, 24(3): 99 - 103. [肖 雨, 刘 红. 花鲈鱼种日摄食节律的初步研究[J]. *水产科技情报*, 1997, 24(3): 99 - 103.]
- [74] Kosutarak P. Effect of the protein level in formula diet for seabass, *Lates calcarifer* [A]. Report of Thailand and Japan joint aquaculture research project, Songkhla, Thailand, April 1981 - March 1984 [R]. Tokyo: JICA, 1984, 93 - 96.
- [75] Cortes E, Gruber S H. Effect of ration size on growth and gross conversion efficiency of young lemon sharks, *Negaprion brevirostris* [J]. *J Fish Biol*, 1994, 44(2): 331 - 341.
- [76] Everson I. The population dynamics and energy budget of *Notothenia neglecta* Nybelin at Signy Island, South Orkney Islands [J]. *Br Antarct Surv Bull*, 1970, 23:25 - 50.
- [77] Guo X W, Zhang B, Sun Y, *et al.* The consumption and ecological conversion efficiency of age - 0 red sea bream (*Pagrosomus major*) - The lab application of an in situ approach [J]. *Mar Fish Res*, 1999, 20(2): 26 - 31. [郭学武, 张波, 孙耀, 等. 真鲷幼鱼的摄食与生态转换效率——一种现场研究方法在室内的应用[J]. *海洋水产研究*, 1999, 20(2): 26 - 31.]
- [78] Polunin N V C, Brothers E B. Low efficiency of dietary carbon and nitrogen conversion to growth in a herbivorous coral-reef fish in the wild [J]. *J Fish Biol*, 1989, 35(6): 869 - 879.
- [79] Bromley P J. Effect of dietary protein, lipid and energy content on the growth of turbot (*Scophthalmus maximus* L.) [J]. *Aquac (Nether)*, 1980, 19(4): 359 - 369.
- [80] Bromley P J. The effect of dietary water content and feeding rate on the growth and food conversion efficiency of turbot (*Scophthalmus maximus* L.) [J]. *Aquac (Nether)*, 1980, 20(2): 91 - 99.
- [81] Li J, Yang J M, Sun Z Q. Monthly changes of rock fish ecological growth efficiency in one year [J]. *Oceanol Limnol Sin*, 1995, 26(6): 586 - 590. [李 军, 杨纪明, 孙作庆. 黑鲷生态生长效率周年变化的研究[J]. *海洋与湖沼*, 1995, 26(6): 586 - 590.]
- [82] Klaoudatos S, Apostolopoulos J. Food intake, growth, maintenance and food conversion efficiency in the gilthead sea bream (*Sparus auratus*) [J]. *Aquac (Nether)*, 1986, 51(3): 217 - 224.
- [83] Smith R L, Paul A J, Paul J M. Aspects of energetics of adult walleye pollock, *Theragra chalcogramma* (Pallas), from Alaska [J]. *J Fish Biol*, 1988, 33(3): 445 - 454.